

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

San José, Lunes 26 de enero de 1903

NUMERO 380



LA CERVEZA DE ESTA MARCA
es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinworth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
—DE—
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
—DE—
ELIAS CALDERON
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—
Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.



Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

Ricardo Coto Fernández

Y

Tobías Gutiérrez Valverde
pasantes de abogado

Oficina de "El Derecho"

La Constancia
Gran fábrica

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRES

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Juan Zuñiga S.

Uno de los pocos sombrereros del país ofrece sus servicios al público en lo que concierne al ramo, pues cuenta con bastante práctica, como también sus precios no admiten competencia.

Recibirá ordenes en su lavandería situada 50 varas al Este del taller de Jorge Morales Bejarano.

ULTIMA MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta *chaqueta* hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Desde el 1º de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN

De venta:

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

Cartago, Heredia: Herrero Hermanos. Vajuela: Pulpería de Nieto.

Puntarenas: La Mascota.

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,
el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria véndese por mayor y al de talle en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22 Sur.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

Máximo Fernández

"EL DERECHO"

Director y Editor

Ricardo Coto Fernández

Administrador

Tobías Gutiérrez Valverde

Precios de suscripción

Por 1 mes. 1.00

„ 3 meses. 2.25

„ 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO

Lo que es

Eso... no es liberalismo. Porque el liberalismo dice Libertad, dice democracia, dice igualdad y dice progreso; porque el liberalismo está con el pensamiento que ilumina, con la palabra que instruye y que edifica con las máquinas que mueven el arte y la industria, con el libro y con el periódico que predicán el Evangelio del Derecho,—que es la doctrina salvadora de los pueblos; con el hombre que dice: soy ciudadano, tengo derechos y exijo se respeten; mi pensamiento es libre; mi palabra no reconoce otra ley que la decencia; mi personalidad es sagrada: es un usurpador quien pretenda coartar el ejercicio de mis derechos y como usurpador que es, mi carácter y mi dignidad me obligan á desconocer su autoridad: la sociedad tan sólo puede exigirme que yo tampoco la usurpe sus derechos.

¿Podrá ser liberal quien emite una ley de Imprenta

para encastillarse en ella y contestar con ella á quien, cumpliendo con un deber de ciudadano se presenta y dice: tú, funcionario, sirviente de la nación, faltas á tus deberes?

Habrá igualdad en la lucha?

Es lógico que cuando el argumento se levanta se abran las puertas de la cárcel en donde se guarda á los criminales?

¿Podrá ser liberal quien mantiene un sistema centralizador que está dando muerte á la dignidad del hombre?

¿Podrá ser liberal quien asiéndose de los monopolios ahoga la iniciativa particular y paraliza el progreso del país?

¿Podrá ser liberal quien atropellando cardinales principios de moralidad, fomenta el espionaje y hace una ley para dar de azotes á los hombres?

¿Podrá ser liberal quien paga peones para que públicamente lo adulen?

¿Levántese con a l q u i e r a de esos pseudo-liberales y contéstenos!

Para nosotros eso se llamará mercantilismo, barbarismo ó de cualquier otro modo; pero liberalismo... ¡Jamás!

COLABORACION

BENEFICIO DEL CAFE.

(Concluye.)

Queda demostrado no solamente por razones bien basadas, sino por experiencia del país como extranjeras, que el café debe sus mejores condiciones á que se le seque en bellota, no a sol sino á la sombra si es posible á fin de que se concentren paulatinamente y de una manera perfecta todos sus componentes.

En vista de estos razonamientos que constituyen un verdadero dato positivo, pasamos á decir,

cual sea el procedimiento que debe adoptarse en el beneficio del grano de café.

El beneficio de café debe ser de dos maneras: uno perfecto y otro menos perfecto.

El primero es secar el café en bellota tal como se coge de la mata, y en ausencia por completo de agua secarlo á la sombra, bajo ramadas ó manteados de tal suerte, que no reciba los rayos directos del sol, y no presentarlo al mercado sino hasta que esté perfectamente seco. hacer la operación de despojarlo de la cáscara y del pergamino y película para enfardarlo y remitirlo.

El segundo, menos perfecto es una vez cogido el café en su perfecta madurez, destripado en el molino sin gota alguna de agua, luego tenderlo en pergamino en las patios á secar por medio del sol, luego pasarlo á la trilla y retrilla ó máquina que haga estas funciones, aventarlo etc., para enfardarlo y remitirlo.

Es seguro que el beneficiador alegrará en contra de estos dos sistemas de preparar el café, el mayor tiempo que se emplea y los nuevos gastos de instalación y acaso nuevos aparatos, pero á estas observaciones más ó menos fundadas, más ó menos especiosas, debe oponerse la razón poderosa, de que en los propios intereses del beneficiador ó negociante, como en la honra y provecho de la agricultura nacional, y aún en los provechos del físico, está el que se prepare y se presente al mercado un grano de buenas condiciones, bien preparado, con las buenas condiciones de gusto, agradable, sustancioso, color fino y seguro, aroma delicioso, y peso.

Aquí para implantar y llevar á debido efecto este nuevo sistema, si así puede llamarse, por no estar en uso, se necesita la disposición de una ley sabia y enérgica calcada en los principios, no solo de la justicia y equidad que deben inspirar toda disposición legislativa, sino en primer término en la necesidad apremiante de favorecer á todo trance la salubridad pública, defendiendo y conservando en buen estado las fuentes de agua que los habitantes como los animales necesitan usar en las condiciones necesarias de pureza, consiguiendo á la vez la ausencia de esos depósitos infectos que descomponen y vician el aire, haciéndolo mal sano y dañado para todo ser viviente.

Siempre se habla de progreso y adelanto, y es un deber seguirlo y acatarlo siempre que él lleve el sello de la verdad y del bien positivo, luego al obtener mejor resultado en el café con esta clase de beneficio, obteniendo sin duda mejor precio y fama, haciendo á la vez el inestimable bien á nuestras poblaciones y vecindarios de conservarles en buen estado sus aguas y su aire, no cabe duda, es un gran paso en

la civilización y adelanto y un positivo y verdadero progreso.

Hemos dicho que estableciendo este sistema del beneficio del café en seco, se dará un gran paso en la civilización si, porque no se concibe como los beneficiadores de café contra todo principio, contra todo derecho, hollando las leyes naturales, los elementos primordiales de la justicia y del deber y contra las fundamentales bases de higiene, echen en las fuentes y ríos las aguas fermentadas, descompuestas y cargadas de las mieles y cáscaras del café de sus beneficios, sin parar mientes en el enorme mal que causan impulsados únicamente por su negocio, con perjuicio gravísimo de la misma sociedad que les facilita ese negocio.

Si esto nos venimos obligados á decir de los beneficiadores ¿qué diremos de los legisladores y de las autoridades de un país que se dice civilizado en que se cometen atropellos de tan gran tamaño sin que en tantos años hayan en manera alguna tratado de reprimir el mal? Por esto repetimos y repetiremos siempre, el beneficio de café hecho en ausencia del agua será un gran paso en la civilización de nuestro país.

Creemos haber terminado el asunto principal, réstanos hacer una indicación que creemos oportuna porque ella entraña un gran provecho que puede derivarse de la cáscara ó pulpa del grano de café que actualmente se bota y uno que otro utiliza únicamente como abono en sus plantíos.

Sabido es que la pulpa y la miel contenida entre esta y el pergamino contienen una grande cantidad de azúcar, por consiguiente esa pulpa y esa miel son materia prima muy rica y apreciada para destilar alcohol ó aguardiente, y bien merece la pena de establecer esta nueva industria que daría un rendimiento más al beneficiador del café ya que él acometa la empresa ó ya que lo venda á otros que se ocupen de esa industria la cual será á no dudarlo productiva, hoy que los alcoholes están haciendo una notable evolución en la industria por sus muchas aplicaciones haciendo ya la competencia al petróleo con ventaja por su precio y la facilidad de obtenerlo de tantas materias que no producían nada.

S. V. E.

Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular
Día 22.

BERLÍN.—No se ha recibido aviso del bombardeo del fuerte de San Carlos. La Secretaría de Relaciones Exteriores siente no poder informar sobre el particular, pues no tiene no-

ticias. Se cree que el incidente puede producir en EE. UU. sentimientos anti-alemán.

El Socialista Bebet en el debate del presupuesto dijo que el déficit en el presupuesto imperial se debe á los gastos del ejército y la armada, inútiles por parte de Alemania en su empeño de hacer el primer papel en el mundo, lo que jamás podrá; que la actitud de Alemania hacia los países más débiles, nunca será tolerada. Fué brusco su tratamiento en Haytí y no se puede justificar el bombardeo del fuerte de San Carlos por el Panther.

Castro, dijo, lucha por su vida y la presidencia y no se puede culpar a un hombre que en tales circunstancias resiste á las demandas excesivas que hacen á Venezuela en beneficio de los grandes capitalistas y las grandes casas de Krupp. Sólo en casos extremos debe recurrirse á tales medidas.

Von Deulow contestó á Bebet que él defendía la conducta del Gobierno de Venezuela con más energía que ningún periódico europeo; que Castro leería sus frases con mucho gusto y que la conducta de Alemania estaba justificada, pues la cuestión no se reducía á los reclamos sino á la defensa de su prestigio.

LONDRES.—Hoy se celebró con gran pompa el segundo aniversario de la muerte de la Reina Victoria.—El Gobierno ignora los motivos que hayan tenido los alemanes para bombardear el fuerte de San Carlos. No se ha llegado á ningún resultado respecto de suspensión del bloqueo.

WASHINGTON.—Notician de Caracas que el bombardeo del fuerte de San Carlos, que dió por resultado la derrota del Panther fué comenzado de nuevo el 21 del presente á las 10 a. m. por el Panther, Vineta y Gazelle. El fuerte está defendiéndose valerosamente. Muchos proyectiles de los navíos pasaron por encima del fuerte y cayeron en la población, haciendo mucho daño: este nuevo ultraje ha producido grande indignación popular.

El encargado de Negocios de EE. UU. en Caracas confirma la noticia del bloqueo del fuerte de San Carlos; la reserva de la Secretaría de Estado respecto de la cuestión venezolana, da á entender de un modo muy significativo la seriedad con que se mira ahora la situación; ya no se habla de ejercer influencia amigable para impedir los bombardeos.

CARACAS.—Refiriéndose al bloqueo del fuerte de San Carlos, dice Bello en su último despacho que la fortaleza puede defenderse por un tiempo indefinido y está dispuesta á hacerlo. Durante el día de ayer el Vineta y Gazelle permanecieron fuera del alcance de los cañones de la fortaleza. Dos veces el Panther intentó pasar la fortaleza pero el nutrido fuego lo obligó á retirarse.

MARACAIBO.—Doce cadáveres de soldados venezolanos se hallaron detrás de los parapetos del fuerte de San Carlos. Hay 15 gravemente heridos; el fuerte está enteramente cubierto de granadas. La Santa Bárbara estuvo dos veces en peligro de ser perforada por los proyectiles. Bello calcula en más de 1.600 los proyectiles disparados por los navíos. Los cañones del fuerte no eran de alcance para llegar al Vineta y Falke; sostuvo el fuego sin poder contestar; fué destruída una parte de

Céspedes, Gilleland & Co.,

ACCESORIOS PARA LA
FOTOGRAFIA.....
SELLOS DE HULE

Avenida Central Este, cerca de la Calle 22.

UN DESARREGLO DEL HIGADO ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Arefeñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PILDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PILDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, prostración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Toner & Co aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKassen y Robbins, —Agentes,—New York.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo. El simpático "Machito" Mr. Asch ha resuelto el proplema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja del cincuenta por ciento en todas las mercancías.

Preparación Favorita:

En honor de la justicia y del mérito me es gustoso certificar que la Emulsión de Scott, preparada por Scott & Bowne, es la única en su género que ha figurado en el repertorio de mis preparaciones favoritas. Reconoce esto por fundamento los brillantes resultados que siempre he obtenido en todos los casos, para que está indicada.



Dr. D. Marcos Zúñiga.
San José, Costa Rica, A. C.

MÁRCOS ZÚÑIGA, Médico Cirujano de varias Facultades Extranjeras y agregado á la de Costa Rica, Diputado del Congreso y Miembro de la Comisión de Instrucción Pública, etc.

Los Señores Scott & Bowne eliminan por completo del aceite de hígado de bacalao su detestable sabor y olor convirtiéndolo en una sustancia semejante en apariencia á la leche de gusto agradable y fácil de digerir y asimilar.

Uniéndolo á los hipofosfitos de cal y de sosa, que son grandes tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo han logrado que el gran conjunto la

Emulsión de Scott

sea recetada por los médicos con éxito continuo en el tratamiento de la Tuberculosis, Anemia, Escrófula, Asma, Bronquitis, Tosas, Catarros, Clorosis, Raquitismo y toda forma de extenuación ó debilidad. Es el reconstituyente por excelencia y la salvación de los Niños raquíuticos y enfermizos.

Rehúdense las imitaciones. De venta en las Boticas. Exíjase la legítima.

Scott & Bowne, Químicos, Nueva York



EL GRAN INVENTO

Reconocidas las virtudes del aceite de hígado de bacalao en el raquitismo, enfermedades del pecho y otras se luchó durante mucho tiempo con el inconveniente de su sabor y olor desagradables que imposibilitaban su administración. La invención de un aparato de aplicación de aceites en aparatos apropiados



para producir una crema agradable al paladar. Scott & Bowne fueron más allá, uniéndole los hipofosfitos de cal y de sosa, que son los reconstituyentes más potentes que se conocen en la medicina, produjeron una combinación que da grasa y fortaleza á los tejidos y pulmones, cal á los huesos, fósforo al cerebro y sosa á la sangre.

Debe exigirse siempre la legítima Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á sus espaldas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en todas partes.

11 A

Espacio disponible